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监管论坛

11月19日下午，在第十五届中国食品安全年会“省市县农业、食品安全监管论坛”上，河南省濮阳市食品药品监管局局长郭严峻，江
苏省淮安市食品药品监管局副局长田卫东，河南省食品药品监管局食品安全宣传处处长卫跃川，四川省广元市食品药品监管局局长陈怀
乾，四川省成都市崇州市怀远镇党委书记金红兵，甘肃省兰州市城关区食品药品监管局局长陶宏，新疆乌鲁木齐经开区（头屯河区）食品
药品监管局局长韩进，河南省鹤壁市食品药品监管局局长张山灿围绕十九大提出的食品安全战略等内容进行探讨。

濮阳市位于河南省的东北部，
冀、鲁、豫三省的交点处，食品安全工
作对濮阳市这几年的食品产业发展
起到了非常重要的作用，这几年食品
产业发展很快，食品安全工作主要是
三步走。第一步就是按照党中央和
国务院的要求，于2014年完成了食品
药品监管体制改革的任务，组建了市
县乡统一权威的食品药品监管机构，
由原来的全市食药监系统300多个编
制，现在增加到了1000多个编制，乡
乡都设立了食品药品监管所。第二
步走就是 2016年，市财政拿出了

1600多万元，为全市新组建的食药
监管机构装备了执法的设备，快检
的设备，配备了执法的车辆，每一个
乡所都配备了执法车辆，为监管机
构开展工作打下了一个好的基础。
第三步就是从今年年初，重点抓了
四个方面的工作，第一个重点工作
是抓提升，健全制度体系建设，包括
监管机构、监管队伍的提升；食品药
品生产经营企业的提升，为全市的
食品药品生产经营企业统一设计、
建立了完善的制度体系，为监管队
伍制定了监管的规范，为食品安全

工作打下了一个好的基础。第二个
重点工作就是把监管与查办案件结
合起来，用监管来守住底线，用案件
来促进监管工作的开展。第三个重
点工作抓好监督抽验，抽验是抓好食
品安全的基础工作，也是构筑食品
安全防线的前提，通过抽检的批次和
品种不断地增加，及时地发布抽检信
息。第四个重点今年加大了宣传的
力度，按照党和国家提出的构建社
会共治的需求，让老百姓都来监督、
监管食品安全，使食品安全能够更
安、更放心。

淮安目前是一个系统两类
终端，实体终端和电脑终端，
三个用户即生产经营者、监管
者和消费者，四个平台即特聘
安全餐饮，特聘放人才市场，
特聘食品流通以及特聘合格
生产，目前已经上线，这样建
立了五大数据库，就把产业链
从源头开始一直到整个流通
过程当中的所有数据，建立五
大数据库，实现了全链条、全
业态、全过程和全人口参与的
全覆盖。举一个例子，最近看
到北京的海底捞事件出来以
后，北京市出台了明年北京市
所有的餐饮实行“阳光厨房”，
在淮安已经早就实行了，淮安
2015年实行“阳光厨房”，在餐
馆的大厅有一个大屏可以看
到后厨的加工，把所有后厨的
加工通过数据客户端，手机也
能看到，现在3.0版已经完全
上线，不仅是把后厨加工所有
的环节，老百姓通过互联网可
以看到，而且是农产品的检测
结果，而且所有的主体自治，
产品的留样，消费者的评价，
以及监管人员所有信息在这
个平台上面都可以展现出
来。淮安9000多家企业目前
已经上线4000多家，到明年就
可以全部上线，所有都是从生
产环节、流通环节一直到餐饮
环节的终端实现了全链条可
覆盖。食品安全要靠大家，不
仅是产出来的，管出来的，也
是买出来的，所以要得到社会
共治，要全民参与。

在十九大报告当中提出来要实
施食品安全战略，让人民群众吃得
放心。这是一项英明的决策，也是
对食品药品监管部门和做食品安全
工作的一个艰巨的工程，根据河南
这一年食品安全工作，得出实施食
品安全战略应该从以下几个方面入
手的体会。

一是政府体系监管部门，要从
监管上严管，制定出良好的符合国
情的食品安全发展战略。二是企业
科研机构，食品是生产出来的，企业
要按照有关的规范进行生产，还有
就是食品是吃出来的，从标准和设

计、配方、工艺等一系列要符合健康
需求，符合安全要求。三是公共消
费，要对自己的一些想法，包括消费
中发现的一些问题及时地提出来，
由监管部门监管，同时对食品生产，
根据人民群众的消费需求，实际生
产出更加符合食品安全，更加健康
的食品。四是各个协会要充分发挥
作用，行业自律，把人民群众食品安
全放在心上，来提高自律意识。五
是媒体要及时把食品安全的成就、
政策及时宣扬出来，提高人民群众
的食品安全观。河南是人口大省，
也是食品安全大省，2016年食品生

产工业的规模就达到了1200人，这
是河南超过万亿人的产业之一，河
南是食品数量大省，河南有一万多
人，如果按一个人一年五千元的消
费，有一半的食品是输出的，所以也
是一个食品出口大省。针对这个情
况，河南省委、省政府提出来要创建
食品安全省，在10月上旬已经召开
了河南省委常务会议，专门研究这
个实施方案，近期以省委、省政府集
中把握，希望各位企业家以及同行
的监管人员到河南多走一走，多投
资，共同为中国的食品安全做出应
有的力量。

河南省濮阳市食品药品监管局局长郭严峻：
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河南省食品药品监管局食品安全宣传处处长卫跃川：

政企合作共推食品安全
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